



Après des Rencontres Nationales riches et intenses qui ont mobilisé pas mal d'énergie, les autres chantiers et travaux en cours au sein de Terreau Paysan ont repris leur marche. Voici donc quelques nouvelles des derniers mois.

## Retour sur les Rencontres Nationales du RENETA

Coorganisées par le RENETA et Terreau Paysan, en partenariat avec les espaces-test de la région Provence-Alpes Côte d'Azur, les Rencontres Nationales 2016 ont eu lieu les 6,7 et 8 juillet 2016 au lycée agricole Provence Verte, à Saint Maximin, sur le thème « Espaces-test agricoles et Systèmes Alimentaires Territoriaux ».

Le programme de ces 3 jours s'est organisé de la manière suivante :

- **Mercredi 6 juillet** : une formation initiale « Mettre en place un espace-test agricole » a réuni 24 participants de toute la France, avec quelques acteurs de PACA. Elle a été suivie d'une visite du futur lieu-test de Bonneval à Saint-Maximin, puis d'une foire aux projets « nouvelle formule ». En parallèle, plusieurs groupes de travail se sont réunis en début d'après-midi : le GT « Collectivités et espaces-test agricoles », le GT « Se tester en coopérative, s'installer en coopérative », le GT « Mise à disposition du matériel » et le GT « Formation des acteurs d'espaces-test ». Une présentation de Louty a également été organisée en visioconférence.
- **Jeudi 7 juillet** : la plénière a réuni une centaine de participants dont pas mal d'acteurs agricoles du Var et de PACA, pour parler des Systèmes Alimentaires Territoriaux et du lien avec les espaces-test agricoles. Brigitte Allain, paysanne et députée de Dordogne qui a porté le Projet Alimentaire Territorial à l'Assemblée Nationale, nous avait fait le plaisir d'être parmi nous. Et les ateliers de l'après-midi ont permis de creuser le sujet avec 6 ateliers en parallèle : « Commercialiser en restauration collective, en système de paniers ou en vente directe : quel accompagnement en phase de test ? », « Le rôle des collectivités pour l'accès aux moyens de production », « Les systèmes de commercialisation contractualisés, un levier pour la création d'activité ? », « La place des espaces-test agricoles dans la gouvernance alimentaire locale », « Espaces-test agricoles et financements locaux », et « Espaces-test et coopératives agricoles : quels bénéfices réciproques ? ». La journée s'est terminée par un concert du groupe Z Zitoun dont un des musiciens est paysan tuteur au sein de Terreau Paysan.
- **Vendredi 8 juillet** : un premier temps en groupes a permis à la quarantaine de membres présents de s'approprier le nouveau plan stratégique du RENETA. L'Assemblée Générale a ensuite permis de clore ces Rencontres Nationales 2016 en beauté.



Les actes des Rencontres Nationales 2016 sont actuellement en cours de rédaction, je vous les enverrai dès qu'ils seront prêts.

## Suivi des projets de test en cours

- **Céline et Eric** (petits fruits à Tourves) ont vécu une saison de production 2016 délicate pour leurs fraises après une année 2015 très satisfaisante au cours de laquelle ils ont développé leur gamme de produits et élargi leurs débouchés commerciaux. Ils ont pris l'option de proposer des salades originales avec leurs produits lors des foires et festivals, avec une roulotte aménagée spécifiquement, et cela semble prometteur. Ils ont également installé leur serre pépinière sur le terrain qu'ils ont acquis l'année dernière et lancé l'aménagement permacole. Après plusieurs mois de réflexion, ils ont finalement décidé de sortir de test en juin afin de créer leur entreprise agricole, en entreprise individuelle dans un premier temps avant d'envisager une société ultérieurement. Bonne route à eux, même si nous serons encore fortement en contact puisque Céline (et Eric), membres du CA de l'ADEAR, représenteront l'association au sein du COPIL.
- **Jérôme** (maraîchage au Luc), après une saison prometteuse en 2015, a décidé de développer les surfaces cultivées pour occuper la quasi-totalité de la parcelle cette saison. Tout s'annonçait bien avant un petit incident fin avril. Un troupeau de 750 brebis est entré dans son champ et a piétiné et allègrement mangé ses cultures pendant près d'une heure, occasionnant des pertes importantes et un retard assez handicapant. Après plusieurs soucis de procédure, l'expert agricole a dressé un rapport satisfaisant qui permettra à Jérôme d'être indemnisé. Il a relevé la tête et poursuivi sa saison correctement, avant de se blesser à la cheville il y a quelques semaines, ralentissant la mise en route des cultures d'hiver. Une saison difficile pour Jérôme donc qui cherche à préparer sa future installation puisqu'il entrera bientôt dans sa dernière année de test.
- **Ericka et Florent** (élevage caprin à Brignoles) attendent toujours avec impatience leur déménagement au quartier de Sceaux à Saint-Maximin, dans le cadre d'un projet en lien avec la commune, pour mettre en œuvre leur projet dans de meilleures conditions. La saison a été mouvementée, avec la livraison du lait produit par leurs chèvres au LEAP jusqu'en juin. Après la fin de l'année scolaire, ils ont dû se réorganiser et nous avons trouvé un arrangement avec Claire Guyat, éleveuse de brebis laitières à Cotignac qui arrête son activité fromagère, pour qu'ils puissent transformer dans son mobilhome-fromagerie. Ils fabriquent depuis d'excellents fromages, qu'ils vendent aux marchés de Garéoult et de Brignoles. Ils ont aussi commencé la fabrication de yaourts qu'ils vont livrer aux établissements scolaires de Saint-Maximin prochainement. Il nous faudra gérer le déménagement de ce mobil-home que nous (à définir avec Ericka et Florent) avons décidé d'acquérir pour leur permettre de s'installer à moindre coût de Cotignac à saint-Maximin dès que la mairie nous l'autorisation.
- **Solène et Claire** (maraîchage à Sillans-la-Cascade) ont fait une bonne saison de production depuis leur association au printemps, elles ont surtout mis en place un système de commercialisation assez efficace qui leur permet d'optimiser leurs ventes et de limiter les pertes. La ferme est en place et ces débuts prometteurs vont être amplifiés cet hiver avec une amélioration des conditions de travail grâce à l'acquisition d'un tracteur. Elles sont actuellement en phase de réflexion afin de prendre des décisions stratégiques pour 2017 avec l'objectif de gagner en viabilité économique.
- **Alexia et Boris** (maraîchage, plantes aromatiques, oléiculture et apiculture à Sillans-la-Cascade), locataires du projet Terre de Liens et hébergés par la coopérative Mosaïque, avancent dans l'aménagement de la Ferme de la Lauve. Ils ont attaqué la transformation (sirops) et vont débiter le séchage des plantes aromatiques et la fabrication de liqueurs à base de plantes. La reprise de l'oliveraie municipale n'est toujours pas acquise mais d'autres pistes s'ouvrent. Une formation à la taille de l'olivier aura d'ailleurs lieu chez eux en mars 2017.
- **Jean** (maraîchage à Tourves) avait finalement décidé de mettre fin à son contrat CAPE pour cette saison car il ne sentait pas prêt pour satisfaire aux exigences administratives que cela suppose et son projet est en train d'évoluer. Il poursuit néanmoins la production maraîchère et l'ADEAR continue son accompagnement en dehors de l'espace-test.

## Projet de lieu-test permanent à Bonneval, Saint-Maximin

Je vous rappelle que nous nous lançons dans le montage d'un **lieu-test de 4 ha en maraîchage à caractère permanent au quartier Bonneval** de Saint-Maximin, avec l'appui du LEAP, qui est déjà titulaire depuis mai de la Convention de Mise à Disposition (CMD) SAFER pour une durée de 6 ans. Ce lieu-test sera équipé en matériels (tunnels, irrigation, tracteur, outils...) mis à disposition par le LEAP et financés dans le cadre du programme LEADER Provence Verte-Sainte Baume. Nous avons aussi obtenu pour cette action un financement de la part de la CCSBMA (com com de St-Maximin) de 5 000€ par an sur 6 ans, qui survivra donc à la fusion entre les Communautés de Brignoles et de St-Maximin au 1<sup>er</sup> janvier 2017. Le soutien à ce projet de la part des élus de St-Maximin est évident, ce qui facilitera son lancement.

Un groupe d'appui local constitué plutôt d'acteurs locaux sera mis en place pour piloter ce projet au-delà du COPIL de



Terreau Paysan, il se réunira pour la première fois le mercredi 28 septembre à 15h.

Vous trouverez des éléments sur ce projet dans le document en pièce jointe, ne tenez pas compte de la partie financière qui n'est plus d'actualité. Je vous mets également pour info le calendrier de mise en oeuvre de ce projet qui devra être mis en place pour pouvoir accueillir 2 personnes pour la saison 2017.

## Du côté des partenaires

Après le retrait du Conseil régional PACA du financement d'un certain nombre de structures de l'économie sociale et solidaire cette année, **le PILES 83 a décidé de mettre fin à ses activités** et donc au poste d'Agnès Schilling fin juillet, à l'image des autres PILES de la région avant lui. Nous perdons donc un membre historique de Terreau Paysan et cela ne peut que nous inquiéter sur l'avenir de l'économie solidaire. Bon vent à Agnès !

Comme un départ s'accompagne souvent d'une arrivée, ça bouge aussi du côté de Petra Patrimonia avec l'embauche de Crécy Bettoni en renfort de Séverine Beneglia pour l'accompagnement des entrepreneurs et le suivi comptable. Bienvenue Crécy !

Enfin, une réunion technique a été organisée entre l'ADEAR et Petra Patrimonia en juillet pour améliorer l'accompagnement administratif des testeurs, se traduisant par des évolutions intéressantes : rédaction de fiches techniques thématiques réunies dans un dossier distribué aux personnes à leur entrée en test, fixation d'un RDV trimestriel obligatoire avec les testeurs et en binôme ADEAR-Petra Patrimonia...

## Administratif et financements

Sur le plan administratif, après quelques rebondissements (suppression du service Agriculture, mobilisation de la profession à l'initiative de la Chambre d'agriculture, perte de notre dossier...) et suite à un courrier adressé au Président Giraud, notre dossier de demande de subvention 2016 au **Conseil Départemental** a finalement été accepté à hauteur de 3 000 € le 25 juillet.

Notre dossier de demande de subvention au **Conseil Régional** a également été accepté à hauteur de 20 000 €, soit plus qu'en 2015 (16 942 €).

Le budget 2016 de Terreau Paysan sera donc à peu près équilibré, mais la perspective de 2017 s'annonce bien incertaine car autant du côté du Conseil départemental que de la Région, nous ne savons du tout ce qu'il en sera de leur appui à l'agriculture. La mise en place du nouveau programme AITA sur l'installation et la transmission nous laisse toutefois espérer des possibilités de financement puisqu'une ligne dédiée aux espaces-test a été obtenue au niveau national et doit être déclinée en région. La Région, dans le cadre du SDREII a d'ailleurs d'ores et déjà retenu une ligne sur les espaces-test donc ça devrait nous ouvrir une porte. Cette question sera traitée au niveau régional par l'ensemble des espaces-test de PACA.

Enfin, un dossier de demande de subvention dans le cadre du programme LEADER a été déposé pour 2017 pour financer la mise en place et le fonctionnement du lieu-test de Bonneval, ainsi que l'installation des éleveurs caprins à Sceaux. La première étape a été franchie puisque le Comité de programmation du GAL a validé la demande suite à la présentation commune réalisée le 11 juillet avec le LEAP et Agribiovar.

Il sera donc nécessaire de déposer d'autres dossiers de financement pour 2017, notamment pour les investissements à réaliser sur les autres lieux-test permanents (tunnels et matériel au Luc) ou éphémères (mobilhome-fromagerie à Saint-Maximin).